
// HSFK-Newsletter Nr. 9, März 2006 - www.hsfk.de

// PRIF Newsletter No. 9, March 2006 - www.prif.org

WILLKOMMEN BEIM NEUNTEN HSFK-NEWSLETTER

Dieser Newsletter und frühere Ausgaben stehen zusätzlich auf der Webseite der HSFK als pdf-Downloads zur Verfügung: <http://www.hsfk.de/static.php?id=524&language=de>

WELCOME TO PRIF'S NINTH NEWSLETTER

This newsletter and earlier issues are also available as pdf-downloads at PRIF's web site:
<http://www.hsfk.de/static.php?id=524&language=en>

INHALT

- 01// Veranstaltungen
- 02// Neue Publikationen
- 03// Personalia

CONTENTS

- 01// Conferences
- 02// Latest Publications
- 03// Staff

01// VERANSTALTUNGEN

// Transatlantische Konferenz zum Nahen Osten, 27. - 28. März

Die HSFK lädt am 27. und 28. März 2006 nach Berlin zur „Second Transatlantic Conference on the Broader Middle East“ ein. Das von Bernd W. Kubbig organisierte internationale Treffen hochrangiger Persönlichkeiten aus Diplomatie und Wissenschaft soll die verschiedenen Perspektiven aller Akteure in der betreffenden Region zur Sprache bringen und so einen brückenbildenden Austausch ermöglichen. Die Anmeldefrist endet am 13. März 2006. Das detaillierte Programm findet sich auf der Seite <http://www.hsfk.de/static.php?id=3929&language=de>

// ISA in San Diego, 22. - 25. März

Zahlreiche Wissenschaftler der HSFK folgen dem Ruf der 47. Jahreskonferenz der International Studies Association (ISA) vom 22. bis 25. März unter dem Titel „The North-South Divide And International Studies“ nach San Diego. Lothar Brock leitet das Panel „The Politics of Democracy Promotion: Between Principles and Opportunism“ auf dem u.a. Bruno Schoch, Hans-Joachim Spanger und Jonas Wolff Vorträge halten. Auch Simone Wisotzki leitet ein Panel und ist mit einem Referat vor Ort. Weitere Vortragende sind Nicole Deitelhoff und Klaus Dieter Wolf. Zusätzliche Information gibt es auf der Internetseite <http://www.isanet.org/sandiego/>

// LASA 2006 auf Puerto Rico, 15. - 18. März

HSFK-Mitarbeiter Jonas Wolff nimmt vom 15. bis 18. März am 26. internationalen Kongress der Latin American Studies Association (LASA) in San Juan, Puerto Rico, teil. Titel der Konferenz ist „De-Centering Latin American Studies“. Weitere Informationen gibt es unter <http://lasa.international.pitt.edu/>.

02// PUBLIKATIONEN

// Demokratische Kriege

Den ersten in englischer Sprache erschienen Band zum HSFK-Forschungsprogramm „Antinomien des demokratischen Friedens“ haben Anna Geis, Lothar Brock und Harald Müller herausgegeben. Die Beiträge in

„Democratic Wars. Looking at the Dark Side of Democratic Peace“ forschen weniger nach der angenommenen Friedfertigkeit von Demokratien, als dass sie nach Gründen suchen, warum Vertreter dieser Staatsform immer wieder in bewaffnete Konflikte verwickelt sind. Das Buch ist zu 65,- Euro im freien Handel erhältlich.

<http://www.palgrave.com/products/Cataloguestk.aspx?is=1403995001>

// Den Krieg überdenken

In ihrem Sammelband „Den Krieg überdenken“ führt Anna Geis Autorinnen und Autoren aus der Politischen Theorie/Philosophie und den Internationalen Beziehungen zusammen. Die Beiträge behandeln Herausforderungen für Empirie und Theorie in Bezug auf neue Wahrnehmungsweisen von Gewalt sowie die prominentesten Begriffe, Konzepte und Theorien des Krieges. Der Band ist Nummer sechs in der Schriftenreihe der „Sektion Politische Theorien und Ideengeschichte der Deutschen Vereinigung für Politische Wissenschaft“ und ist im Buchhandel zu 44,- Euro erhältlich. http://www.nomos.de/action.lasso?-database=titel.fp3&-layout=internet&-response=/nomos/d/recherche/titel_rech/tit_detail.lasso&ISBN=3-8329-1323-8&-search

// Strategien jenseits der Rüstungskontrolle

Simone Wisotzki schlägt in HSFK-Report Nr. 15/2005 „Kleinwaffen ohne Grenzen. Strategien jenseits der Rüstungskontrolle gefordert“ vor, die klassische Rüstungskontrolle um Elemente zu erweitern, die den Aufbau von Staatlichkeit, Konfliktprävention und Armutssenkung fördern und sie darüber hinaus in die Entwicklungszusammenarbeit und die Kriminalitätsbekämpfung zu integrieren. Der Report kostet als gebundene Ausgabe 6,- Euro. Ein kostenloser Download als pdf-Datei ist möglich unter

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=3116&language=de

// Ende der Neutralität?

In HSFK-Report Nr. 14/2005 „Schwedens Sicherheitspolitik im Wandel. Zwischen Neutralität, NATO und ESVP“ zeigt Daniela Schüngel auf, dass Schwedens ambivalente Haltung zwischen Neutralität und aktiver Einbindung in die Europäische Sicherheits- und Verteidigungspolitik im Ernstfall zu Irritationen führen könnte. Der Report ist als gebundene Ausgabe zu 6,- Euro erhältlich. Ein kostenloser Download als pdf-Datei findet sich unter http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=3115&language=de

// Europa vor Gericht

Nicole Deitelhoff und Eva Burkard zeichnen in HSFK-Report Nr. 13/2005 „Europa vor Gericht. Die EU-Außenpolitik und der Internationale Strafgerichtshof“ die Geschichte des IStGH nach und beschäftigen sich mit der Frage, wieso die EU trotz anfänglicher Schwierigkeiten ausgerechnet in diesem transatlantischen Konfliktfall gegen erhebliche Widerstände der USA große Geschlossenheit demonstrierte und das Statut von Rom - vertragliche Grundlage des Strafgerichtshofes - auch zügig entwickelt und umgesetzt hat. Der Report kostet als gebundene Ausgabe 6,- Euro. Ein kostenloser Download als pdf-Datei ist möglich unter

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=3114&language=de

// Paradoxe Kontinuitäten

Hans-Joachim Spanger beleuchtet in HSFK-Report Nr. 12/2005 „Paradoxe Kontinuitäten: Die deutsche Russlandpolitik und die koalitionären Farbenlehren“, warum trotz vieler Kritikpunkte seitens der jeweiligen Opposition, keine deutsche Regierung eine Alternative zur Pflege der guten Beziehungen zu Russland hat. Der Report kostet als gebundene Ausgabe 6,- Euro. Ein kostenloser Download als pdf-Datei findet sich im Internet unter http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2973&language=de

// Alternativen zur Wehrpflicht

In HSFK-Report Nr. 11/2005 „Die Dauerkontroverse um die Wehrpflicht - ein Beispiel für Konfliktverwaltung“ stellt Berthold Meyer drei häufig diskutierte Alternativen zur Allgemeinen Wehrpflicht vor und entwickelt eine eigene, vierte. Seine Empfehlung trägt sowohl den neuen Anforderungen der Bundeswehr Rechnung als auch gesellschaftlichen Interessen, wie der Forderung nach Gleichbehandlung der Geschlechter und nach mehr Wehrgerechtigkeit. Der Report kostet als gebundene Ausgabe 6,- Euro. Ein kostenloser Download als pdf-Datei findet sich unter http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2958&language=de

// Offene Fragen zu MEADS

In HSFK-Report Nr. 10/2005 „Raketenabwehrsystem MEADS: Entscheidung getroffen, viele Fragen offen“ analysiert Bernd W. Kubbig die Defizite des Raketenabwehrprojektes MEADS und entwickelt Empfehlungen zum weiteren Vorgehen. Der Report kostet als gebundene Ausgabe 6,- Euro oder kann als kostenloses pdf-Download heruntergeladen werden unter

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2957&language=de

// Kodex der Zusammenarbeit

Matthias Dembinski und Barbara Schumacher diskutieren in HSFK-Report Nr. 9/2005 „Wie Europa dem Rüstungsexport Schranken setzt. Von der Zusammenarbeit europäischer Regierungen zum europäischen Regieren“ den Rüstungsexport-Kodex der EU. Dieser hat bewirkt, dass die Zusammenarbeit der Nationalstaaten in Rüstungsfragen nicht mehr auf die Exekutiven allein beschränkt ist, sondern sich auch in eine Kooperation von Netzwerken gesellschaftlicher und parlamentarischer Akteure einbettet. Der Report kostet als gebundene Ausgabe 6,- Euro. Ein kostenloser Download als pdf-Datei findet sich im Internet unter http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2944&language=de

// Noch kein markanter Wendepunkt

Pamela Jawad untersucht in PRIF Report Nr. 73 „Democratic Consolidation in Georgia after the ‚Rose Revolution‘?“ Schwierigkeiten beim demokratischen Konsolidierungsprozess Georgiens. Sie kommt zwar zu dem ernüchternden Befund, dass die Rosen-Revolution aus dem Jahr 2003 noch keinen markanten Wendepunkt darstellt, gibt aber auch Ausblick auf Möglichkeiten, die sich der Saakashvili-Administration noch immer eröffnen. Der PRIF Report kostet als gebundene Ausgabe 10,- Euro. Ein kostenfreier Download als pdf-Datei findet sich unter http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=3117&language=de

03// PERSONALIA

// Marlar Kin

Die HSFK verabschiedete sich von ihrer langjährigen Pressesprecherin Eva von Hase-Mihalik. Das Referat für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit hat seit Februar 2006 Marlar Kin übernommen, die auch weiterhin für die Webseite verantwortlich ist und die Publikationen des Hauses betreut.

http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=15&language=de

// Moira Feil

Die Forschungsgruppe III „Demokratisierung und der innergesellschaftliche Frieden“ begrüßte im Januar 2006 Moira Feil als neue Mitarbeiterin im Projekt „Die Rolle von Unternehmen in Konfliktzonen: Zivilisierung, Demokratisierung und Friedenskonsolidierung“.

http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=579&language=de

// Melanie Zimmer

Auch Melanie Zimmer gehört seit Januar 2006 dem Projekt „Die Rolle von Unternehmen in Konfliktzonen: Zivilisierung, Demokratisierung und Friedenskonsolidierung“ der Forschungsgruppe III an.

http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=575&language=de

01// CONFERENCES

// Transatlantic Conference on the Middle East in Berlin, March 27 and 28

From March 27 to 28, 2006, the Peace Research Institute Frankfurt hosts its “Second Transatlantic Conference on the Broader Middle East” in Berlin. This international meeting of high-ranking diplomats and researchers is an effort to build bridges and discuss relevant issues together with representatives from the conflict region, while highlighting different perspectives of the various actors involved. The conference is organized by Bernd W. Kubbig. Please register before March 13. For further details, please see

<http://www.hsfk.de/static.php?id=3929&language=en>

ISA San Diego, March 22 - 25

Several PRIF researchers will follow the call of the International Studies Association (ISA) to its 47th annual convention entitled “The North-South Divide And International Studies” to San Diego. Lothar Brock will chair the panel “The Politics of Democracy Promotion: Between Principles and Opportunism” on which Bruno Schoch, Hans-Joachim Spanger and Jonas Wolff will lecture. Simone Wisotzki also will chair a panel and present a lecture. Additionally, ISA will benefit from papers held by PRIF staff members Nicole Deitelhoff and Klaus Dieter Wolf. For further information, please see <http://www.isanet.org/sandiego/>

// LASA 2006 at Puerto Rico, March 15 - 18

From March 15 - 18, PRIF research associate Jonas Wolff will participate in the 26. International Congress of the "Latin American Studies Association" (LASA) entitled "De-Centering Latin American Studies" at San Juan, Puerto Rico. Title of his paper is "Between Deepening and Endangering Real-Existing Democracy: Piqueteros, Indígenas and the Recent Crises of Democracy in Argentina and Ecuador". For further information, please see <http://lasa.international.pitt.edu/>

02// LATEST PUBLICATIONS

// Democratic Wars

The first anthology in English on PRIF's current research programme "Antinomies on Democratic Peace" has just been published. It is entitled "Democratic Wars. Looking at the Dark Side of Democratic Peace". Rather than investigating the reasons for the supposed pacifism of democracies, the editors Anna Geis, Lothar Brock, and Harald Müller have assembled contributions that search for the causes why democratic states have repeatedly been involved in armed conflicts. The book is available at bookstores for 65,- euro.

<http://www.palgrave.com/products/Cataloguestk.aspx?is=1403995001>

// Reconsidering War

In her anthology "Den Krieg überdenken" ("Reconsidering War") Anna Geis brings together authors from political theory/philosophy and international relations. The texts deal with empirical and theoretical challenges concerning new concepts of violence as well as the most prominent terminology, concepts and theories of war. The book constitutes volume six of the publication series of the Section "Political Theories and History of Ideas" of the German Association for Political Science and is available at bookstores for 44,- euro.

http://www.nomos.de/action.lasso?-database=titel.fp3&-layout=internet&-response=/nomos/d/recherche/titel_rech/tit_detail.lasso&ISBN=3-8329-1323-8&-search

// Expanding Arms Control

In "Kleinwaffen ohne Grenzen. Strategien jenseits der Rüstungskontrolle gefordert" ("Small Arms and Light Weapons Without Borders. Strategies Beyond Arms Control Necessary") Simone Wisotzki shows that classic instruments of arms control fail to abolish the complex reasons that generate supply and demand of small arms. Instead, classical arms control should be supplemented with elements that promote state building, conflict prevention, and poverty reduction. Additionally, they should be integrated into development cooperation and crime reduction strategies. This report is available as a print copy for 6,- euro (excl. postage for international mailing). A free download as a pdf-file can be found at

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=3116&language=en

// End of Neutrality?

In HSFK-Report No. 14/2005 "Schwedens Sicherheitspolitik im Wandel. Zwischen Neutralität, NATO und ESVP" ("Changes in Swedish Security Policy. Between Neutrality, NATO and ESDP"), Daniela Schüngel explains that the ambivalent demeanor in Swedish security policy, especially the entanglement in the ESDP, could lead to severe irritations. The HSFK-Report is available as a print copy for 6,- euro (excl. postage for international mailing). A free download as pdf-file is possible from

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=3115&language=en

// Europe on Trial

In "Europa vor Gericht. Die EU-Außenpolitik und der Internationale Strafgerichtshof" ("Europe on Trial. European Foreign Policy and the International Criminal Court") Nicole Deitelhoff and Eva Burkard trace the emergence of the ICC. They reflect upon the questions, why the EU, in spite of difficulties at the beginning of the procedure, has maintained such a strong unity despite pressure from the US, and how the Rome Statute - the contractual basis of the ICC - could be conceived and implemented so quickly. The HSFK-Report is available as a print copy for 6,- euro (excl. postage for international mailing). A free download as pdf-file is possible from

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=3114&language=en

// Paradox Continuities

In HSFK-Report 12/2005 "Paradoxe Kontinuitäten: Die deutsche Russlandpolitik und die koalitionären Farbenlehren" ("Paradox Continuities: German Russia Policy Beyond Party Coalitions"), Hans-Joachim Spanger examines why German governments, in spite of all critique voiced by the opposition, seem to have no alternative to keeping good relations with Russia. This report is available as a printed copy for 6,- euro (excl. postage for international mailing). A free download as a pdf-file is available at

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2973&language=en

// Alternative to Conscription

In HSFK-Report No. 11/2005 “Die Dauerkontroverse um die Wehrpflicht - ein Beispiel für Konfliktverwaltung” (“The Permanent Controversy about Conscription - an Example for Conflict Administration”), Berthold Meyer presents three popular alternatives to conscription, and elaborates another one of his own. His recommendations respond to the new requirements facing modern military as well as to public interests concerning gender equality and fair conscription. This report can be ordered as a printed copy for 6,- euro (excl. postage for international mailing) or downloaded as a free pdf-file at

http://www.hsfk.de/news_detail.php?doc_id=1&newsid=644&language=de

// Open Questions on MEADS

In HSFK Report No. 10/2005 “Raketenabwehrsystem MEADS: Entscheidung getroffen, viele Fragen offen” (“Anti-Ballistic Missile System MEADS: Decision Taken, Many Questions Open”) Bernd W. Kubbig analyzes the deficits of the anti-ballistic missile project MEADS and develops suggestions for future steps regarding this project. This report is available as a printed copy for 6,- euro (excl. postage for international mailing). A free download as a pdf-file can be taken from

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2957&language=en

// Code of Cooperation

In HSFK-Report No. 9/2005 “Wie Europa dem Rüstungsexport Schranken setzt. Von der Zusammenarbeit europäischer Regierungen zum europäischen Regieren” (“How Europe Restricts Army Exports. From Cooperation among European Governments to European Governance”) Matthias Dembinski and Barbara Schumacher discuss the European Code of Conduct on arms exports. This cooperation amongst the European states is not restricted to a governmental level only. Instead, it is embedded in a cooperation of networking societal and parliamentary actors. The report is available as a printed copy for 6,- euro (excl. postage for international mailing). A free download as pdf-file can be found at

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2944&language=en

// Not Yet a Decisive Turning-point

In PRIF Report No. 73 “Democratic Consolidation in Georgia after the ‚Rose Revolution‘?” Pamela Jawad examines difficulties in the process of democratic consolidation in Georgia. Although coming to the somewhat sobering conclusion that the ‘Rose-Revolution’ of 2003 has not provided a decisive turning-point, she also reflects upon the possibilities still open to the Saakashvili administration. This report is available as a printed copy for 10,- euro (excl. postage for international mailing). A free download as a pdf-file can be found at

http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=3117&language=en

03// STAFF

// Marlar Kin

PRIF takes leave from its long-term press officer Eva von Hase-Mihalik and wishes her well for her future plans. In February 2006 Marlar Kin was appointed new Public Relations Manager. She also remains responsible for PRIF’s web site and publications. http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=15&language=en

// Moira Feil

In January 2006 PRIF welcomed Moira Feil as a new member of the project “The Role of Transnational Corporations in Conflict Zones” of research group III “Democratization and Domestic Peace”.

http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=579&language=en

// Melanie Zimmer

Melanie Zimmer has also freshly joined the project “The Role of Transnational Corporations in Conflict Zones” of research group III in January 2006. http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=575&language=en

Die HSFK ist nicht für den Inhalt externer Webseiten verantwortlich.

Über Kritik und Anregungen freuen wir uns per E-Mail an: newsletter@hsfk.de

PRIF is not responsible for the content of external web sites.

If you have any suggestions or comments regarding this newsletter, please feel free to contact us at:
newsletter@hsfk.de

Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung (HSFK)

Peace Research Institute Frankfurt (PRIF)

Leimenrode 29 - 60322 Frankfurt

Achtung! Neue Adresse ab 1.1.2009: Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt

Please note: New address from 1 January 2009: Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt

Tel.: ++49 - (0)69 - 95 91 04 0

Fax: ++49 - (0)69 - 55 84 81

<http://www.hsfk.de> - <http://prif.org>

newsletter@hsfk.de